



## Saison 2024-2025

### Rapport du Président Central

Chers dirigeantes, dirigeants des clubs, actrices et acteurs du basket vaudois,

Nous voici arrivé au terme de cette saison quelque peu mouvementée principalement due aux divers défis à relever notamment en ce concerne notre implication dans l'organisation de la World Cup U19 M qui se déroulera du 28 juin au 6 juillet 2025. Cette dernière nous a créé quelques soucis dus à des manques d'informations, des non-compréhensions et quelques cafouillages inhérents à une telle organisation mais qui, finalement, sera un événement unique et exceptionnel auquel j'invite le plus grand nombre à participer.

Pour ce qui est de la vie normale de notre association, il est temps pour moi d'en dresser un bref bilan.

Toutes nos compétitions se sont déroulées sans problèmes majeurs quand bien même il est toujours possible de s'améliorer et nous vous répétons encore une fois que nous sommes à l'écoute de idées, suggestions et propositions constructives que vous pouvez nous adresser. C'est ensemble que nous pourrons contribuer à l'essor du basketball dans notre canton.

Encore une fois, nous avons terminé la saison « Jeunesse cantonale » par la mise sur pied de la Coupe Défi et des Coupes Vaudoises séniors féminines et masculines organisées le même week-end dans les clubs d'Epalinges, Renens et Vevey que je remercie chaleureusement pour leur soutien et l'excellente organisation. Ce week-end de Coupes fut un moment de stress puisqu'il coïncidait avec notre participation au Panathlon de Lausanne et au Final Four du Championnat national U18M qui se déroulait à la Vallée de la Jeunesse à Lausanne où étaient présents nos clubs de Vevey et Pully

Encore cette année, notre association enregistre une augmentation du nombre de ses licenciés pour atteindre à mi-mai 4808.

Comme à l'accoutumée, votre serviteur a représenté l'AVB à diverses assemblées, Lausanne Tourisme, Vaudoise Arena, etc. ou remise de diplômes et de bourses par la Ville de Lausanne, le Canton et le Fonds du Sport. J'ai également assisté à de multiples réunions auxquelles j'ai été convié.

Au niveau de Team Vaud, comme l'an passé, nous avons pu continuer à programmer des entraînements bimensuel au U14F&M et poursuivre la mise sur pied d'entraînements hebdomadaires aux U12F dans les installations de l'École Hôtelière de Lausanne, expérience qui sera vraisemblablement poursuivie la saison prochaine.



Pour la prochaine saison, nous avons reçu la démission du club CNBS qui quitte Lausanne pour Macolin. Nous aurons cependant le plaisir de soumettre à votre approbation de nouvelles entités qui vous seront présentées lors de l'AG.

Pour conclure, je voudrai remercier chaleureusement l'ensemble des membres du CC pour leur soutien sans faille, leur disponibilité et leur efficacité ayant permis la poursuite l'essor de notre AR. Mes remerciements s'adressent également au corps arbitral, aux délégués et suppléants AVB ainsi qu'aux membres des diverses commissions, sans oublier tous les bénévoles, parents et amis qui nous ont soutenu tout au long de la saison écoulée. Un merci particulier s'adresse également à notre cadre technique régional Gianluca Barilari pour son implication sans faille.

Il me reste à souhaiter à toutes et à tous un bel été avec l'espoir de vous retrouver en pleine forme et le soulagement d'un retour au calme avec, j'en suis convaincu, la tête et le cœur remplis de belles émotions et de souvenirs fantastiques acquis lors de cette World Cup U19M.

Excellentes vacances.

Le Mont-sur-Lausanne, le 21 mai 2025

Michel BERTHET



Président AVB

# Rapport de la Commission des Arbitres

## Saison 2024-2025

### 1. Arbitres

À ce jour notre corporation compte 85 personnes actives, réparties de la façon suivante :

- 16 arbitres nationaux
- 61 arbitres régionaux
- 8 candidats régionaux

### 2. Formation

La CA a organisé pour la formation des arbitres :

- Un cours d'avant-saison pour les arbitres mini débutants (1 journée)
- Un cours d'avant-saison pour les arbitres mini confirmés (1/2 journée)
- Un cours d'avant-saison pour les arbitres régionaux (1/2 journée)
- Un cours pour les candidats régionaux à Bulle (2 jours)
- De nombreux tournois et matchs mini
- Le suivi des candidats et arbitres régionaux sur les matchs de championnat
- Diverses séances de coordination et formations

Il reste à organiser au moment où ce rapport est écrit :

- L'arbitrage de la Coupe Landolt à Yverdon, tournoi utilisé pour la formation continue des arbitres mini et le passage des candidats au statut d'arbitres régionaux, après un test théorique et des observations durant les matchs.

#### a. Arbitres mini

Cette saison nous avons eu 193 arbitres mini (77 débutants, 87 confirmés et 29 faisant partie du groupe jeunesse), formés en début de saison et accompagnés durant les matchs par 30 formateurs. La saison passée nous avons 172 arbitres mini (91 / 52 / 29) et 26 formateurs. Pour cette première saison sans le système de quota, on constate que le nombre d'arbitres mini est toujours en augmentation, et en particulier le nombre d'arbitres confirmés, ce qui est une excellente nouvelle. La CA remercie les clubs et leurs responsables arbitres mini pour leur travail et notre collaboration, et les encourage à continuer dans cette voie.

Comme annoncé lors de la dernière AG, la suppression du système de quota va entraîner d'autres modifications des directives, notamment sur la répartition des frais de formations des arbitres. Ces points seront présentés plus tard lors de cette assemblée.

Cette saison, l'organisation des tournois mini s'est très bien passée, avec des personnes motivées et volontaires. Malheureusement, certains clubs qui participent à ces tournois ne respectent toujours pas les consignes de la Commission mini, en venant sans arbitre et/ou OT, en attendant des formateurs qu'ils gèrent tout alors qu'ils sont là uniquement pour aider les arbitres, et enfin en venant avec des arbitres débutants pour les matchs U12.

### 3. Convocation

Pour sa première saison, notre convocateur a fait un excellent travail, dans des conditions toujours plus difficiles. En particulier cette saison, la sortie des calendriers nationaux à la dernière minute l'a empêché de planifier les désignations sur plusieurs semaines, comme cela devrait être fait. Des ajustements seront apportés à la façon de faire les convocations si cette situation devait se reproduire la saison prochaine.

La difficulté liée au rapport entre le nombre d'arbitres disponibles le samedi et le nombre de matchs aux mêmes horaires et/ou dans des salles éloignées est toujours présente. Sans l'aide des associations voisines, un grand nombre de matchs aurait dû être reporté, la CA les remercie chaleureusement.

### 4. Caisse

Notre trésorier et sa remplaçante ont travaillé ensemble cette saison, et la transmission des connaissances a été assurée. Ils ont également réfléchi à un système de facturation des matchs plus équitable pour les clubs, et plus simple à mettre en oeuvre. Ce point sera aussi détaillé plus tard dans l'assemblée.

La CA remercie infiniment son trésorier sortant, qui a fait un travail exceptionnel lors des nombreuses saisons où il a occupé ce poste, en toute discrétion et efficacité. J'en profite pour souhaiter officiellement la bienvenue à sa remplaçante.

### 5. Souhais de la CA

#### a. Mettre les arbitres mini dans les meilleures conditions possibles

Afin de garantir une meilleure formation continue durant la saison, nous demandons aux clubs de mieux respecter les directives suivantes et à l'AVB d'être plus stricte avec les contrevenants :

- Ne pas mettre d'arbitres mini débutants sur les matchs U12
- Fournir des commissaires de salles à tous les matchs

- Fournir les arbitres mini et les officiels de table requis à tous les matchs/tournois. Les clubs sollicitent trop souvent les formateurs à qui on demande de tout gérer.

b. Sortir les calendriers nationaux plus à l'avance

La CA demande à Swissbasketball de sortir ses calendriers au moins trois semaines à l'avance, de façon à ce que notre convocateur ait le temps de faire ses désignations, et que les arbitres puissent mieux organiser leur emploi du temps. Trop souvent, le convocateur a dû refaire ses désignations, en plus du temps passé à les faire, à cause de matchs rajoutés à la dernière minute.

Pour la CA,

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'K. Jeanmonod', with a stylized, cursive flourish at the end.

Kenny Jeanmonod

Président de la Commission des Arbitres



## **Rapport du Directeur technique AVB / 2024-2025**

La saison 2024-2025 arrivant à son terme, voici mon rapport concernant la commission technique avec les informations connues à ce jour.

### **Séances techniques AVB**

Il y a eu trois séances techniques en visioconférence où un certain nombre de points ont été partagés avec les représentants techniques des clubs. Le taux de participation est en hausse mais les sujets ne sont pas encore suffisamment rapportés au sein des clubs par les participants. On va maintenir cet outil de communication pour la saison prochaine. Les participants doivent être les ambassadeurs de leur club.

### **Championnat et coupe VD**

Nous avons pu maintenir un championnat VD attractif dans la plupart des catégories. Par contre, la formule pour les 2LM et 3LM est à revoir car les championnats se terminent trop tôt pour les équipes non qualifiées pour les play-offs. Concernant le weekend des finales de Coupes vaudoises pour les séniors et des finales 4 de la coupe Défi pour les catégories jeunesse, tout s'est bien passé. Les problèmes des calendriers de la saison dernière ont pu être résolus grâce à une meilleure anticipation de tous.

Petit rappel pour les catégories jeunesse, la coupe Défi est une compétition complémentaire aux championnats. Le titre cantonal revient à l'équipe vaudoise la mieux classée à l'issue du championnat régulier. La coupe Défi peut être remportée par une équipe provenant d'une autre AR.

Comme la saison passée, en raison du manque d'équipes U18M, il a fallu réunir les U18 et les U20 dans un même championnat avec un certain nombre de directives pour que cela reste cohérent. On a en outre autorisé les U16 à participer sans restriction avec les U20.

### **SAE**

Que ce soit Arnold Reymond ou Chamblandes, les effectifs sont complets. Il y a toujours plus de demandes. Il y a surtout beaucoup de demandes arrivant hors délai par manque d'informations. Même si j'ai le sentiment que l'on fait juste, il faudra encore affiner le processus.

Concernant Arnold Reymond, il y aura 12 nouveaux élèves, un record, car l'idée était de mettre un maximum de filles en vue du CPE féminin que l'AVB souhaitait reprendre. Toujours dans la même optique, on avait même prévu un entraînement en commun pour les filles des 2 SAE. Malheureusement, le projet CPE AVB a été totalement revu suite à un changement de politique très tardif de la part de Swiss Basketball.



## **Team Vaud**

Nous avons mis en place 6 équipes, soit U11 F/M, U12 F/M, U13 F/M et U14 F/M.

Pour des raisons de calendriers, nous n'avons pas participé à des tournois à l'étranger. Nous avons privilégié des matchs amicaux avec différents clubs AVB. Les tournois à l'étranger seront de nouveau d'actualité la saison prochaine.

Au moment de rédiger le présent rapport, le championnat suisse des sélections (CSJR) n'a pas encore eu lieu, car planifié du 7 au 9 juin 25. Nous allons y participer avec 4 équipes. A noter que les U14F et M ont participé avec succès aux 2 tournois préliminaires de qualification.

Le travail de recrutement commencé très tôt dans la saison semble porter ses fruits. Je rappelle que les effectifs des équipes Team Vaud se construit avec la collaboration de tous les clubs.

Les U14 F et M se sont entraînés en alternance les mercredis à Beaulieu. Quant aux U12F, elles se sont entraînées chaque mercredi à la salle de l'école hôtelière à Lausanne. Les autres équipes se sont entraînées une quinzaine de dimanches à la Vallée de la Jeunesse. A l'avenir, on devra mettre les U12M l'après-midi afin d'éviter les conflits avec les nombreux matchs ayant lieu le matin.

## **CPE**

Les 2 CPE, soit « Pully-Lausanne Foxes » pour les garçons et « Lausanne-ville-Prilly » pour les filles, ont été actifs cette année. Pour les filles, c'était la dernière année vu que ce CPE devait être repris par l'AVB. Ce ne sera finalement pas le cas vu les nouvelles directives émises par Swiss Basketball. Pour faire simple, sauf inscriptions de dernières minutes dont je n'ai pas connaissance à ce jour, la saison prochaine il n'y aura que le CPE Pully-Lausanne Foxes en activité sur Vaud. L'AVB devrait mettre en place des CRPF (Centre Régional de Pré-Formation) pour les garçons et les filles U14. Comme c'est tout nouveau, je reviendrai ultérieurement pour plus d'explications. A titre personnel, j'ai perdu beaucoup de temps à mettre en place une structure CPE AVB pour au final revoir tout le projet en fonction des informations tardives de Swiss Basketball.

## **3 x 3 dans le cadre de la World Cup U19**

Afin de répondre aux demandes faites lors de la dernière AG, on a pensé opportun de profiter de la World Cup pour organiser un tournoi avec au préalable tout un processus de formation et de développement au sein des clubs lors de matchs préparatoires avec l'assistance de Montreux 3 x 3. J'avoue avoir été déçu du peu d'impact malgré de nombreuses relances. Il est vrai que la date de la World Cup n'est pas idéale en raison des vacances et que la concurrence avec les projets évolutifs de Swiss Basketball n'a pas aidé.

## **Objectifs futurs**

1. Mettre en place les CRPF pour U14 F et M. Les U14F seront la priorité si un choix est à faire.



2. Relancer le 3 x 3 et voir comment profiter des clubs 3 x 3 toujours plus nombreux au sein de l'AVB.
3. Poursuivre le développement et l'accueil des nouveaux joueurs mini. On doit persévérer et encore mieux profiter des initiatives Swiss Basketball pour la création des écoles de mini-basket au sein de notre AR.
4. Attendre les conclusions de Swiss Basketball qui travaille sur une nouvelle politique concernant les indemnités de transfert. Ensuite, réactiver le groupe de travail demandé lors de notre dernière AG afin de régulariser les contacts anticipés avec les jeunes en vue de transferts en fin de saison. Au niveau AVB, on a publié aucune annonce de club pour des journées de détection tant que les championnats n'étaient pas terminés.
5. Le projet santé doit encore être finalisé suite à la présentation du Dr Gojanovic. On n'a pas eu de retour au niveau des clubs et c'est resté un peu en standby. D'autres projets en lien avec la déontologie sont aussi en cours.
6. Trouver très vite des clubs organisateurs pour la coupe Défi 26 et les Coupes vaudoises prévues les 9 et 10 mai 2026.

Merci à tous pour votre collaboration et bon été.

Michel Voide  
Directeur technique



## RAPPORT D'ACTIVITE 2024-2025 COMMISSION MINIS

Pour la saison 2024/2025, la Commission minis se compose de 3 membres.

Les clubs ont été réunis deux fois durant cette saison afin de coordonner, avec leur accord, les tournois et d'en améliorer le déroulement, ainsi que lors des deux séances des réunions techniques de l'AVB.

Cette saison a vu une stabilisation des licenciés minis et nous avons pu faire la majorité des tournois prévus sauf celui du 18 mai, remplacé par la coupe défi.

Du point de vue organisationnel, nous avons essayé, tout au long de la saison, de satisfaire les demandes des clubs. Parfois en raison de ces demandes, les forces des équipes n'ont pas pu être parfaitement respectées.

Cette saison, nous avons pu compter sur un nombre de salles suffisant pour ces différentes journées. Il est nécessaire d'avoir une dizaine de salles, sans les U12 tournois, pour terminer en début d'après-midi. Ceci afin de faciliter la tâche des formateurs, car une journée de 9h à 17h30 est trop longue. Si nous avons les U12 il faut environ 15 salles.

Echallens a organisé les tournois U6 avec succès. Qu'il en soit remercié. Nous espérons que d'autres clubs s'y intéresseront à l'avenir.

A ce jour, le nombre de membres minis licenciés au 16 mai 2025 est de :

**F : 331      M : 938      Total : 1269 licenciés sur 4808 (26,39 %).**

**Soit une augmentation de 69 licenciés**

**Toutefois le mouvement mini représente 41.20 % du mouvement jeunesse vaudois.**

Le nombre d'équipes en U12 au total a été de 34 équipes, dont 6 en groupe fort et 8 en groupe moyen championnat. Un groupe de 8 équipes, composé essentiellement de fille, en tournoi.

U 10 = 27 équipes, U8 = 15 équipes



Au total 86 équipes ont participé aux différents tournois.

Le système passerelle a beaucoup mieux été respecté cette saison, toutefois il est nécessaire de transmettre les informations et les exemples disponibles sur le site pour les coaches qui remplacent ou qui commencent.

Il a été nécessaire de rappeler le rôle du commissaire durant la saison et la nécessité qu'il soit présent. Malheureusement cela n'a pas toujours été compris, ni le fait de l'inscrire sur la feuille de match.

En U12 championnat les 4 premiers ont disputé la coupe Défi 25 avec des matches de qualités. Le gagnant de cette coupe est EPALINGES et le champion vaudois est BLONAY.

Cette saison, comme la précédente, les U10 et U8 ont été arbitrés par des arbitres minis, suivis à chaque journée par les formateurs minis qui ont fait un excellent travail. Malheureusement il n'a pas toujours été possible de mettre un formateur dans chaque salle. Toutefois nous pouvons être fières de la formation donnée à nos jeunes arbitres minis. Le groupe espoirs nous montre la progression tout au long de la saison.

Merci à la Commission des arbitres du suivi effectué durant ces journées, du travail de la formatrice, des formateurs et de la CA.

**37 formateurs mini pour parfois 15 salles.**

77 candidats arbitres vaudois ont été formés au cours de septembre.

87 arbitres refresh ont suivi le cours de septembre.

8 arbitres ont été envoyés au cours de formation arbitre régional, dont 3 femmes.

**J'attire l'attention des clubs qu'il est nécessaire de former suffisamment d'arbitres pour le nombre d'équipes inscrites lors des tournois. Les formateurs ont dû, lors des tournois, trouver des solutions pour que le tournoi puisse se dérouler car des équipes sont venues sans arbitre ni scorer. Certes moins que la saison dernière.**

**Afin d'aider les clubs qui ont des difficultés à avoir des arbitres pour les**



**journées minis, nous avons créé la liste des responsables des arbitres minis des clubs. Ainsi le club peut s'adresser directement au club organisateur ou à un autre.**

Nous remercions chaleureusement toutes les personnes bénévoles, arbitres, entraîneurs et commissaires, ainsi que les membres de la Commission, Dominique Michaux, Ashley Carr, Christine notre secrétaire, pour leur travail tout au long de la saison et nous encourageons tous les clubs à continuer de former de plus en plus de jeunes joueurs et joueuses afin que notre sport prenne une place toujours plus importante en Suisse.

Anne-Catherine Doyer, Responsable Commission mini

Dominique Michaud, Responsable calendrier.

Ashley Carr, Formateur arbitre



COMMISSION DISCIPLINAIRE ET DE PROTÈTS (CDP)

cdp@a-v-b.ch

Lausanne, le 21 mai 2025

## RAPPORT PRÉSIDENTE CDP 2024-2025

Cher Comité,  
Chers Membres de l'AVB,

La saison 2024-2025 s'achève et le bilan de la CDP sera relativement calme cette année.

La commission a été sollicitée cette saison afin de statuer sur treize rapports disciplinaires. Elle aura rendu onze sanctions différentes à l'encontre de joueurs de catégorie masculine uniquement et un entraîneur également. Au cumul, 16 matchs de suspension et CHF 1'660.00 d'amende/frais ont été infligés. Parmi ces treize rapports, trois ont été refusés ou redirigés par la commission, pour des raisons de non-conformité des procédures à suivre par les arbitres.

Dans l'ensemble, mon rapport pour cette saison est plutôt positif. La majorité des cas disciplinaires traités étaient liés à des réactions dites « émotionnelles » : des débordements parfois impulsifs, qui font malheureusement aussi partie du sport. Les sanctions qui en découlent ne sont jamais agréables, ni pour les personnes concernées, ni pour nous, en tant que commission. Cela dit, en tant que Présidente, je suis satisfaite de constater une baisse du nombre de cas, mais également de leur gravité.

Je tiens à souligner le travail précieux de nos arbitres, qui ont su gérer de nombreuses situations avec sang-froid et proactivité, évitant ainsi que certains incidents ne prennent des proportions plus importantes. Leur implication mérite d'être saluée.

Cependant, il est important de rappeler que nos arbitres restent avant tout des êtres humains. Ils ne sont pas infaillibles, et eux aussi peuvent avoir des réactions émotionnelles. Officier un match ne donne pas tous les droits, et personne ne devrait user de son rôle comme d'un pouvoir autoritaire. Tout comme les joueuses, joueurs, coachs ou autres membres, les arbitres doivent aussi savoir gérer leur ego et leurs émotions.

Par ailleurs, je souhaite rappeler que tout rapport disciplinaire, dans la plus grande majorité des cas, entraîne une suspension d'au moins un match ainsi que des frais à hauteur de CHF 150.00. Avant de rédiger un rapport d'arbitre sur des faits survenus après le match ou sur des comportements « généraux », il est essentiel de garder cela en tête.

Les clubs ont aussi un rôle à jouer. Si vous estimez qu'un comportement arbitral a été déplacé ou inapproprié, vous avez la possibilité de le signaler en premier lieu à Monsieur Jeanmonod. Et si les faits s'avèrent réellement graves, vous pouvez également établir un rapport formel, selon une procédure quasi identique à celle utilisée par les arbitres.

Enfin, je rappelle que ma porte reste ouverte. Si vous avez des questions suite à une sanction ou si quelque chose n'est pas clair, n'hésitez pas à me contacter directement par e-mail. Mieux vaut poser une question que rester dans le doute.

Comme d'habitude, un grand Merci à toutes les personnes impliquées qui font respecter le bon déroulement des matchs (arbitres, OT, clubs, entraîneurs, parents, etc.).

Pour conclure, je profite de remercier ici vivement mes collègues Marie-Rose Fernandez, René Cudré-Mauroux et Olivier Schott pour leurs apports, avis éclairés et leur sérieux à travers chaque cas. Un remerciement particulier également à Madame Christine Ben Salah-Schupbach, ainsi que le Comité AVB dans son ensemble avec qui je communique régulièrement et qui contribuent indirectement au bon fonctionnement de la CDP.

Je souhaite à chacune et chacun un excellent été, et me réjouis de poursuivre la présidence de la CDP, ainsi que la collaboration avec l'AVB pour au moins une saison supplémentaire.

Commission Disciplinaire et de Protêts  
La Présidente

Vanja JAMINA